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Évaluation 
Technologie médicale 

2023-2024 

Droit de réponse de l’établissement évalué 

Commentaire général éventuel :  
A la lecture du présent rapport, l’équipe pédagogique et la direction du département regrettent un manque 
de valorisation des éléments positifs présents dans sa démarche qualité, comme l’exploitation d’un espace 
de partage de fichiers (SharePoint-TLM), les nombreuses démarches réflexives et de remises en question 
permanentes tant pédagogiques, organisationnelles, administratives que logistiques.  Contrairement au 
rapport de l’évaluation initiale qui avait permis à l’équipe une amélioration notable de sa démarche qualité 
et de ses pratiques, le présent rapport ne semble pas apporter de pistes dont l’impact améliorerait de 
manière significative le fonctionnement de la section.  
D’autre part, la direction du département est en opposition avec l’idée sous-jacente d’un manque de 
compétences de la coordonnatrice qualité de la section et souligne la qualité du travail effectué et la rigueur 
de la démarche mise en place dans le cadre de la préparation et de la rédaction du rapport d’auto-évaluation. 
L’équipe soutient cette position et marque sa satisfaction quant à l’organisation et la gestion de la qualité 
au sein de la section et la dynamique instaurée.   
L’équipe relève aussi de nombreux points de discordance entre la perception des experts et la réalité de 
terrain, probablement en partie explicable par une méconnaissance du système d’enseignement supérieur 
en CFWB.  

 L’établissement ne souhaite pas formuler d’observations de fond 

Critère / 
Dimension 

Rubrique1 Point2 Observation de fond 

Synthèse Faiblesses 
principales 

1 « Manque de formalisation et de traçabilité des démarches » 

Si l’équipe reconnait un certain manque de formalisation dans ses 
démarches, elle tient à souligner que l’ensemble des traces des 
démarches (qualité, mais aussi pédagogiques, administratives …) 
sont sur l’espace de partage de fichiers de la section. Son 
utilisation est systématique, et ce depuis sa mise en place il y a 
plus de 5 ans. Son exploitation est conçue de façon à assurer sa 
pérennité, il est le passage obligé pour le fonctionnement 
quotidien de la section.  

A Constats et 
Analyse 

5 « À nouveau, malgré différentes actions d’appel, il reste difficile 
de mobiliser les personnes.  » 
Cette phrase nous semble trop généraliste.  
Les enseignants statutaires constituent un noyau très impliqué 
dans la vie de la section et ont tous participé à la démarche 
d’auto-évaluation de la qualité.    
En dehors de la démarche d’analyse interne et externe de la 
qualité imposée par l’AEQES, la section organise de nombreuses 
réunions qui participent de la démarche qualité, comme en 
attestent les nombreux PV disponibles sur l’espace de partage de 
fichiers. Ces réunions sont organisées en focus group et les 
enseignants concernés par les sujets traités y participent sauf 
rare impossibilité.  La section étant réduite, chaque réunion ne 
rassemble en effet qu’un groupe restreint de personnes.   
Les professeurs invités étant par essence des personnes 
impliquées dans une vie professionnelle indépendante de la HE 

1 Mentionner la rubrique (« Constats et analyse » ou « Recommandations »). 
2 Mentionner le numéro précédant le paragraphe. 

Droit de réponse de l’établissement



ne sont pas présents à toutes ces réunions, mais sont consultés 
chaque fois que leur avis peut faire avancer les sujets traités. 

A Constats et 
Analyse 

8 « Cependant, la démarche qualité est toujours perçue par les 
équipes comme un travail supplémentaire ; elle n’est pas 
systématiquement intégrée dans les pratiques professionnelles 
de la section. » 
 
L’équipe tient à souligner la mauvaise interprétation des propos 
tenus (DAv et entretiens). En effet, le caractère de charge 
supplémentaire et chronophage évoqué concerne la présente 
démarche d’analyse de la qualité imposée par l’AEQES (dossier 
d’auto-évaluation, visite des experts et suivis). 
La démarche qualité elle-même n’est pas perçue par l’équipe 
comme un travail supplémentaire et chronophage, même si elle 
est bien sûr perfectible, elle est incluse dans notre démarche 
quotidienne et nous tient particulièrement à cœur. 
 
En effet, l’équipe a toujours intégré la démarche qualité dans sa 
pratique professionnelle, mais sous une forme pragmatique qui 
lui est propre, certes, moins formelle que celle attendue par les 
experts de l’AEQES. La démarche adoptée est optimisée par 
rapport aux spécificités de la section : sa petite taille, la qualité de 
la communication qui y règne et la maitrise de l’outil 
informatique de ses membres.  
Il est à noter que des réunions sont régulièrement organisées 
pour faire le point sur les pratiques professionnelles, que des PV 
sont rédigés qui gardent les traces des enjeux, critiques et 
décisions prises afin d’améliorer les pratiques.  
La conservation de la mémoire des pratiques pédagogiques, des 
valeurs de l’établissement, des méthodes utilisées, des démarches 
administratives, des démarches mises en œuvre pour la prise en 
charge des étudiants à besoin spécifique, des VAE, des VAA, des 
CAVP …  sont présentes de façon très structurée, durable et 
dynamique dans l’espace de partage de fichiers depuis plus de 5 
ans maintenant. L’alimentation de l’espace de partage de fichiers 
est une réalité quotidienne.  
Enfin, les valeurs de l’établissement sont mises en évidence dans 
le plan d’action.  
Une éventuelle formation sur d’autres bénéfices qui pourraient 
être tirés de la formalisation ou sur la façon elle-même de 
formaliser les démarches qualité pourrait peut-être nous 
permettre de mieux comprendre l’intérêt et adhérer à cette 
formalisation. L’équipe aurait apprécié d’être éclairée sur les 
bénéfices possibles de plus de formalisation par des éléments 
concrets et nous permettre de nous améliorer. 

A Constats et 
analyses 

9  « cet outil semble peu exploité par les enseignants ».  
Les personnes présentes dans les réunions d’équipe ayant 
construit le plan d’action sont justement les enseignants. Ceux-ci 
ont été invités à y inscrire les actions qu’ils mènent. Le document 
en tient donc compte et contrairement à ce qui est mentionné au 
point 9, la pérennité des actions menées ou à mener est assurée 
via le plan d’action de la section en cas de turnover du personnel. 
Évidemment, un oubli est humain et l’une ou l’autre aurait pu être 
oubliée. Mais les réunions d’équipe et le point qualité qui y figure 
systématiquement sont là pour assurer la mise à jour du plan. Le 
plan d’action est exploité comme fil rouge de la section et l’est 
essentiellement par les enseignants.  



Néanmoins, l’équipe enseignante admet avoir affirmé n’être que 
peut au courant du plan stratégique de la HE et se demande s’il 
n’y a pas eu confusion entre les deux plans.  
L’équipe maintient donc que l’affirmation concernant le plan 
l’action de la section n’est pas fondée et réfute le point 9, tel que 
rédigé, dans son intégralité. 

A Constats et 
analyses 

10 « De la même façon, les actions réalisées ne sont pas 
systématiquement communiquées à l’ensemble des parties 
prenantes et de façon plus générale, la communication sur ces 
thématiques qualité n’est pas structurée et coordonnée au sein de 
la section. La communication semble se faire de façon plutôt 
informelle et le comité entend bien que la taille de la section 
facilite les échanges spontanés. Par conséquent, il apparait que les 
parties prenantes ne perçoivent pas toujours la réalité de la 
démarche d’amélioration continue et notamment la prise en 
compte de leurs remarques dans les actions mises en place. » 
 
Ce paragraphe nous parait est trop généraliste et ne tient pas 
compte de la communication réalisée en réunion de section et des 
PV et autres traces présents sur le SharePoint-TLM, de façon très 
structurée. 
La section reconnait un manque de communication systématique 
vers les étudiants et les professionnels, mais cela ne justifie pas 
les termes « non structuré et coordonnée au sein de la section ».   
L’espace de partage de fichiers est très structuré et comporte 
dans son dossier « qualité », un sous-dossier « plan d’action » qui 
contient le plan d’action en cours, réactualisé régulièrement en 
mentionnant le degré d’avancement des actions mises en œuvre 
et le suivi éventuel qui doit leur être donné. 

A Recommandations 3 « Intégrer les acteurs de terrain et l’ensemble des parties 
prenantes… » 
Les remarques des acteurs de terrain sont déjà prises en compte 
pour l’amélioration continue, une trace de ces remarques et des 
actions mises en œuvre est conservée sur le SharePoint-TLM.  Il y 
a donc là une incomplétude. En effet, s'il est vrai que le processus 
pourrait certainement être amélioré, nous regrettons que le texte 
ne prenne pas en considération l’existence de cette démarche.  

A Recommandations 5 « (…) une prise de conscience doit encore se faire sur les 
bénéfices attendus des aspects plus formels de la démarche, la 
traçabilité notamment. »  
Nous ne comprenons pas où sont les problèmes en termes de 
traçabilités. En effet, de nombreuses traces de la démarche 
d’amélioration continue sont sur le SharePoint-TLM, de façon 
structurée (PV des différentes réunions (section et groupes de 
travail), résultats des enquêtes sur les enseignements (bruts + 
analyse), interaction avec les professionnels du terrain et actions 
prises en conséquence …). Il nous semble toujours que l’exemple 
de la traçabilité est mal choisi.  
Le suivi des différents projets (BPL, APP, TFE, Stage, révision du 
cursus…) mis en place nous semble relevé de cette démarche 
« mise en action, suivi et évaluation ». Les différentes étapes 
d’évolution des dispositifs mis en place ne sont pas compilées 
dans un registre en tant que tel, mais peuvent être retrouvées au 
travers des documents de travail des années successives (PV, 
grilles d’évaluation, présentation PPT, architectures de formation  
… ) 



La coordonnatrice admet qu’une formation sur les aspects plus 
formels de la démarche qualité serait un plus dans sa pratique. 
Cependant, la direction modère le besoin d’accompagnement 
rapproché de celle-ci ayant elle-même encadré avec fruit l’équipe 
dans son travail. Elle souligne sa capacité d’autonomie dans un 
contexte de réorganisation de la coordination qualité 
institutionnelle. 

B Constats et 
analyses 

5 « Cependant, le comité s’interroge sur la pertinence de 
déconnecter le TFE du stage recherche, car (…) » 
Il nous semble que les experts n’ont pas compris que le lien 
existant entre le TFE et l’ensemble des stages, ce compris le stage 
de recherche, se situe dans l’expérience de pratique 
professionnelle acquise au cours des stages, indispensable à la 
réalisation du TFE actuel et non dans le résultat d’analyses de 
laboratoire réalisées lors des stages.   
En effet, le travail réalisé dans le cadre du stage recherche est une 
recherche scientifique liée à une thématique développée dans un 
laboratoire de recherche académique ou en milieu clinique. Ce 
travail, limité par les 200h de stage, peut raisonnablement donner 
lieu à la rédaction d’un IMRAD (permettant d’avoir une démarche 
de recherche scientifique complète), mais pas à celle d’un travail 
scientifique d’une plus grande ampleur pouvant constituer un 
TFE.  
Pour le TFE, le choix de la section s’est porté sur une réflexion 
personnelle sur un sujet en lien avec leur future profession en 
tant que TLM et non sur une étude purement scientifique. Dans 
cette réalité, il est dès lors impossible d’exploiter des données à 
caractère scientifique (comme celles récoltées dans l'IMRAD : 
« Étude des propriétés antimicrobiennes de substances naturelles 
et de synthèse ») pour alimenter une réflexion relevant plus des 
sciences humaines (comme celle posée par le TFE intitulé : « Quel 
est l’impact d’une cyberattaque sur le travail du TLM au 
laboratoire ? »).  
Ainsi, l’ensemble des stages réalisés pendant la formation de TLM 
alimente la réflexion de l’étudiant et la construction de son TFE.  
Au cours de son stage d'immersion réalisé en fin de 2ème année, 
l'étudiant amorcera la réflexion de la problématique TFE pour 
pouvoir y travailler efficacement au cours des 2 quadrimestres de 
son année terminale avec en soutien le cours de méthodologie de 
la recherche. L'expérience qui sera développée au cours des 
stages d'année diplômante contribuera à poursuivre cette 
réflexion sur cette pratique professionnelle. 

B Constats et 
analyses 

6 « La mobilité internationale (…) » 
Pour ce qui est de l’inaccessibilité pour les étudiants avec des 
situations sociales délicates, ce n’est pas tant la complexité des 
démarches qui leur pose problème, que l’idée elle-même de partir 
à l’étranger qui n’est pas en adéquation avec leurs projets de vie. 
Dans ce contexte parfois difficile (exemples : bébé en bas âge, 
problème de santé, validité du titre de séjour…), poursuivre et 
réussir leurs études en Belgique est déjà un ambitieux projet en 
soi et pour certains, il s’agit en fait déjà d’un projet de « mobilité 
internationale ». 

B Constats et 
analyses 

9 « (…) Le comité s’interroge sur la cohérence d’une telle 
UE représentant à elle seule près de 40 % des crédits d’une 
année. Par exemple, la fiche UE n’est pas explicite sur la plus-
value en termes de cohérence à regrouper le stage clinique et le 
TFE dans la même UE. En outre, en cas d’échec (égale ou inférieur 



à 8/20) à une des activités d’apprentissage, l’ensemble de l’UE est 
considérée comme en échec selon le règlement des études de la 
HEFF » 
Nous attirons l’attention sur le fait qu’en cas d’échec(s) non 
levé(s) par le jury au sein d’une UE, s’il est vrai que l’étudiant 
devra en effet se réinscrire à cette UE complète, il ne devra 
représenter que le ou les ActA en échec.   
D’autre part, concernant cette UE « Intégration 
socioprofessionnelle 5 » d’année terminale, si nous admettons 
que la fiche UE actuelle n’explicite pas assez les liens entre les 
différentes ActA qui la composent, ceux-ci sont explicités aux 
étudiants via les règlements de stage et TFE et dans la 
présentation de l’Acta « Méthodologie de la recherche ».  
La cohérence de cette UE est une réalité. En effet, la réalisation du 
TFE est nourrie par les deux stages et accompagnée par l’ActA 
« Méthodologie de la recherche ». Cependant, il est vrai que les 
ActA  « Communication professionnelle » et « E-santé », comptant 
chacune 1 ECTS, sont en lien un peu plus éloigné avec les autres 
ActA mais ne justifieraient pas à elles seules la création d’une UE 
d’intégration professionnelle séparée à 2 ECTS. 

B Efficacité et équité 
du programme 

10 Concernant l’organisation de la recherche des stages et 
l’encadrement des étudiants lors de cette recherche, la 
coordination des stages tient à préciser que le règlement des 
stages stipule le moment où les recherches de stages doivent être 
entamées et la date de leur aboutissement (à savoir la veille du 
début du stage au plus tard). Entre ces deux dates, 2 à 3 réunions 
sont prévues dans l’horaire sur le temps de midi (planifiées dans 
HyperPlaning), pendant lesquelles les étudiants peuvent poser 
toutes les questions utiles à leurs recherches de stage et un 
débriefing est organisé de façon individuelle. La planification de 
ces temps d’échange constitue un calendrier qui guide l’étudiant 
vers l’aboutissement de ces recherches. De plus, la coordination 
des stages est disponible au besoin par email pour plus 
d’échanges individuels.    

B Efficacité et équité 
du programme 

15 « Le comité note un sentiment de complexité, pour les étudiants 
concernés, de réaliser une démarche VAE (…) ou de VAA (…) afin 
d’optimiser leur cursus en faisant valider leurs acquis antérieurs. 
En effet, il ressort des entretiens menés en visite que la 
complexité administrative de cette démarche semble nécessiter 
un accompagnement particulier et bien souvent les étudiants 
concernés s’adressent à leurs camarades de promotion. La HE 
dispose toutefois de procédures et entend favoriser un 
accompagnement adapté. Il résulte aux yeux du comité une 
dualité de perceptions sur le suivi des VAE et VAA entre les 
parties prenantes qui pourrait conduire certains étudiants à se 
décourager et à ne pas la mener à terme au risque de suspendre 
leur formation. » 
 
Il est à noter que les VAE et les VAA ne sont pas des démarches 
qui peuvent être mises sur un même pied.  
En effet, les VAE font l’objet d’un accompagnement par la 
responsable VAE de la HE qui aide l’étudiant à construire le 
dossier pas à pas moyennant divers rendez-vous personnels. Une 
fois le dossier constitué, il est transféré pour analyse dans la 
section. Le candidat est entendu et sur base de cet interview et du 
dossier, un programme personnel d’étude est établi pour 
l’ensemble de son cursus. Il poursuit ensuite ses études sans plus 



devoir s’inquiéter de cette procédure qui est définitivement 
clôturée pour tout son cursus. Il n’y a dès lors pas lieu de 
s’inquiéter qu’il « risque de suspendre sa formation ». 
La remarque des experts ne s’applique donc pas dans ce cas. 
 
En ce qui concerne les VAA, celles-ci sont organisées en principe 
dans la première quinzaine qui suit l’arrivée de l’étudiant dans la 
section. L’équipe tient à faire remarquer que les étudiants sont 
fortement accompagnés dans cette démarche. Les informations 
générales sur la démarche à entreprendre en cas de demande de 
dispense leur sont envoyées par mail dès la prise de contact dans 
la section par la coordinatrice pédagogique. Il s’agit d’une lettre 
type expliquant la démarche et contenant tous les liens utiles vers 
les documents de référence nécessaires à l’établissement de la 
demande (telles que les fiches UE) ainsi que les liens vers les 
documents à remplir en ligne. En cas de questions 
supplémentaires, la coordinatrice pédagogique reçoit ces 
étudiants individuellement pour les aider dans la constitution de 
leur dossier. Finalement, les étudiants sont ensuite conviés afin 
de clôturer leur dossier et de signer leur programme de cours. La 
démarche revêt cependant une responsabilisation et un 
investissement personnel puisqu’il incombe à l’étudiant d’établir 
le lien entre les ActA qu’il a validées précédemment et celles pour 
lesquelles il introduit une demande de dispense. Seul lui possède 
les informations justifiant sa demande. Il doit d’ailleurs les mettre 
à disposition de la commission CAVP sous forme de pièces 
justificatives telles que des relevés de notes et des fiches 
descriptives des ActA correspondantes réussies. Lorsque 
l’étudiant peine à rassembler tous les documents, une tolérance 
sur le délai pour constituer le dossier lui est  accordée. Une fois 
son PAE établi, l’étudiant peut se concentrer sur ses études et ne 
doit plus s’inquiéter plus avant de ces procédures, il n’y a donc 
pas de risque qu’il soit amené « à suspendre sa formation » pour 
ces raisons.  

B Efficacité et équité 
du programme 

16 « De plus, les étudiants n’ont pas accès au sein de la HEFF au 
matériel nécessaire pour la pratique en laboratoire ; par le biais 
de partenariats, ils ont l’opportunité d’accéder au matériel de 
laboratoires extérieurs et notamment de laboratoires de 
l’Université libre de Bruxelles. Pour ce faire, les étudiants doivent 
se déplacer, ce qui peut s’avérer chronophage pour eux dans un 
contexte de charge de travail souvent importante. Le comité 
souligne que l’établissement adapte au mieux les horaires en 
fonction de cette réalité en regroupant les activités sur des sites 
extérieurs par demi-journées. » 
L’équipe tient à souligner que l’ensemble de ces dispositifs 
représente à ses yeux un enrichissement pour leur formation tant 
au niveau scientifique qu’humain par le contact avec le milieu 
universitaire.      

B Recommandations  10 La direction souligne que les différentes missions transversales 
nécessaires au bon fonctionnement de la section (coordinations, 
titulariat, relais avec la HE, gestion de projet…) sont valorisées et 
reconnues au travers des attributions transmises aux 
enseignants. Si certaines missions peuvent être sous-évaluées, la 
charge horaire minimale dévolue à chaque mission est négociée 
annuellement avec les syndicats au niveau institutionnel et 
renforcée pour certaines dans la section. Dans un souci 
d’équilibre et d’implication de chacun, l’ensemble des missions 



est réparti autant que faire se peut sur tous les enseignants. Bien 
entendu, il n’est pas possible d’anticiper tous les aléas de la vie 
professionnelle (absence de longue durée de la préparatrice…). 

B Recommandations 11 Comme expliqué dans le droit de réponse du point « B, Efficacité 
et équité du programme, 15 », les étudiants sont déjà très 
encadrés dans ces démarches (VAA comme VAE).  
À notre connaissance, les étudiants vont au bout de la démarche, 
une fois arrivés dans la section.  
D’autre part, les étudiants en procédure VAA ne sont pas du tout 
minoritaires et sont bien intégrés dans la section notamment par 
le biais des laboratoires où ils travaillent régulièrement en 
binôme et en petit groupe.  
Cette recommandation n’a pas vraiment lieu d’être. 

C Constats et 
analyses 

1 « À travers le DAv (…). La qualité est encore perçue comme une 
activité surajoutée, chronophage (…) » 
Comme déjà dit plus haut, notamment dans le droit de réponse du 
point « A, Constat et Analyse, 8 », ce n’est pas la démarche qualité 
(démarche réflexive et d’amélioration continue) qui est perçue 
comme surajoutée et chronophage, mais bien sa formalisation et 
l’analyse de cette démarche qualité (rapport d’auto-évaluation, 
visite des experts et suivis) telle qu’imposée par l’AEQES qui nous 
semble surajoutée et chronophage. 

C Constats et 
analyses 

7 « (…). Pour poursuivre cette volonté de s’inscrire dans un 
processus d’amélioration continue, le comité incite 
l’établissement à gagner en formalisation et en traçabilité afin 
également de permettre d’améliorer le suivi des projets et des 
actions. »  
À nouveau, la notion de traçabilité largement développée au 
travers du SharePoint-TLM ne nous semble pas avoir sa place 
dans ce paragraphe. 
Par ailleurs, la section n’éprouve pas de problème particulier 
dans le suivi des projets et des actions.  Elle tient à préciser que le 
plan d’action est régulièrement mis à jour et complété du degré 
d’avancement de ses items, ainsi que du suivi éventuel à leur 
donner.  
L’équipe regrette que le texte des experts ne soit pas plus 
explicite dans les problèmes observés en termes de suivi des 
projets et des actions et/ou le type de formalisation qui pourrait 
amener les bénéfices suggérés, afin de nous éclairer.   
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